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工业从业者5年间减少2500余万人

用工总量下降 结构呈现积极变化
国家统计局日前发布的第四次全国经济普查系列报告显示，中国工业企业

用工下降，但结构呈现积极变化。2018年末，中国工业从业人员平均人数为

11521.5万人，比 2013年末减少 2504.3万人，下降 17.9%，年均下降 3.9%。同时，

先进制造业用工比重上升。 （欣 民）

按一年计，首届进博会累计意向成
交578.3亿美元，第二届进博会累计意向
成交711.3亿美元。

第二届进博会落幕已经一个月，盛
会上的“明星展品”去了哪里？订单又将
如何改变你我的生活？记者带你来看看
这些“大订单”背后的“小故事”。

“进博同款”飞入千万家
第二届进博会闭幕才一个月，12月

10日，在进博会现场吸睛无数的“粉钻
高跟鞋”就“飞出”进博会。由知名华裔
设计师周仰杰参与设计的“进博同款”明
星珠宝鞋，在上海外滩正式揭幕的全球
首家纪娜梵珠宝鞋概念店里熠熠生辉。

“上海是一座汇集了东西方顶级时
尚潮流、并让它们擦出火花的城市。”英
国品牌纪娜梵设计总监洪大钧说，品牌
看好中国市场，希望可以通过上海的“全
球首店”，拓展在中国乃至全球时尚版图
上的影响力。

一场进博，牵起东西方时尚的情
缘。高端护肤品牌赫莲娜在第二届进博
会上首次设立的高端消费品专区里惊艳
亮相。

赫莲娜全球品牌总裁伊丽莎白·桑
艾厄说，2019 年在中国销售增长高达
160%，这与中国消费市场的消费升级趋
势分不开，也说明中国消费者对进口护
肤品牌接受度的提升，“未来品牌将着力
提升本土化水平，更好满足中国消费者
需求”。

遍布上海的 40多家中国国际进口
博览会“6 天+365 天”常年展示交易平
台，不仅帮助外国展商更好“试水”了解

中国市场，也正在改变居民的“买买买”
习惯。

以虹桥进口商品展示交易中心为
例，这里距离进博会举办场所不远，现在
已经集中了来自 80多个国家和地区的
8000多种进口商品。“回头客多了，销售
额和客流都成倍增长，下一步计划将这
一平台的品牌输出到长三角地区的其他
城市，加速进口商品进入居民家中的速
度。”虹桥商务区管委会商务处副处长朱
莹华说。

生产线上来了“洋面孔”
江西，桑海经济技术开发区。占地

50亩的生产基地里，两个车间、7条生产
线正在有条不紊地进行饲料添加剂的预
混料生产。

饲料生产线上的蛋氨酸来自法国安
迪苏公司、酵母来自法国乐斯福集团、赖
氨酸来自韩国希杰集团，江西正邦生物
科技有限公司综合部经理周文琴介绍
说，生产线上的“洋面孔”们，是两届进口
博览会上采购的成果。

正邦集团是从事饲料生产和生猪养
殖的龙头企业，成立已有20多年。“虽然
以前也与境外优质供应商有接触，但是
进博会让企业之间能够面对面地交流，
便利度大大提升，双方的诚意更足，给出
的交易条件跟平时电话沟通是不一样
的。”连续两年参加进博会的正邦集团采
购部经理黄国强说，企业在首届进博会
上与法国安迪苏公司签约了 5000万美
元的采购合同，在第二届进博会上又拓
展了法国乐斯福集团和韩国希杰集团、
采购了7000万美元的新项目。

“进博会已成为推动江西等内陆省
份扩大开放、提升经济发展质量的重要
平台。”江西省商务厅外贸发展处副处长
梁永红介绍说，“进博同款”高端设备、优
质产品、服务等的引入，将提升当地经济
的发展能级。

“进博”外商加速深耕中国市场
浙江，嘉兴经济技术开发区。日本

企业松下电器再次加码在中国的投资，
正式设立松下厨电科技（嘉兴）有限公
司，第一期投资 4000万美元，这里将生
产“进博同款”在内的智能厨电产品，不
仅面向中国，也走向全球。

在第二届进博会后不到一个月，这
家进博会上的明星企业就加速深耕中国
市场的步伐，“进博效应”的促动是重要
因素。松下电器中国东北亚公司总裁本
间哲朗说，两届进博会让松下更加明确
和深刻地认识到了中国市场的机遇，已
经提前“锁定”了第三届进博会。

“今年4月，我们成立了中国东北亚
公司，这是松下创业百年来第一次把经

营决策权从日本搬到了海外。”本间哲朗
说，“我们深刻意识到，当地的事业需要
在当地做。现在，松下从开发、生产到销
售全部在中国决策，更好适应中国市场
的需求。”

中国市场的巨大商机，不仅吸引着
松下再度加码投资，更让企业选择将“进
博同款”明星产品在中国市场首发。看
起来像是一块透明玻璃，其实却可以化
身为电视，在首届进博会上曾经吸引了
大量关注的透明OLED电视有望明年上
市。“这也代表着我们对中国市场的信心
和看好。”本间哲朗说。

和松下一样，在进博会后加速在中
国投资的还有德国企业博世。博世（中
国）投资有限公司总裁陈玉东说，进博会
为企业提供了更多“跨界发展”的机会。
这家德国企业不仅将中国总部落户在承
载进博溢出效应的上海虹桥商务区，11
月底还在无锡成立了氢燃料电池中心，
这也是博世在德国以外的第一个燃料电
池中心。 （新 文）

继“双11”的热潮退去之后，“双12”
的“狂欢”又如期而至。近来，各大电商
平台与快递企业纷纷高调宣传“绿色”快
递，成为今年网购领域的一大亮点。不
过据调查发现，商家使用“绿色”包装的
是极少数，不少消费者反映，对“绿色”快
递“没听过”“没见过”。由于快递企业设
立的回收点不多、使用不便，快递垃圾减
量、循环利用效果不理想。

“绿色”包装零星可见，一些快递点
占比不到1%

国家邮政局预计，2019年快递业务
量将超过 600亿件，同比增长 22%。今
年以来，不少电商、快递企业纷纷推出

“绿色”包装和纸箱回收计划。
一些快递企业和环保机构推出可循

环使用 20多次到 50多次的包装箱、袋。
今年 5月，菜鸟联合多家快递企业在各
地快递末端网点设置了 3万个回收箱。
上海今年将推动 2500个邮政快递网点
设立包装废弃物回收装置，广州市邮政
局称年底前将在全市400个快递站点设
置回收点。

“双 11”前，多家快递公司宣布加码
“绿色”回收举措。京东物流纸箱回收活
动在此前覆盖北上广深等 12个重点城
市基础上扩展至全国，圆通在一些重点
城市放置7500余个回收箱。

但记者在“双 11”后走访多地发现，
在堆积如山的快递中，“绿色”包装零星
可见，很多网购达人表示从没收到过使
用“绿色”包装的快递。

根据中国商业联合会商贸物流分会
等机构今年10月做的一份调研，京东目
前回收的包装主要以品牌商入仓的商品
外包装为主，终端回收的比较少，占比
30%左右。

京东快递北京一配送站负责人王先
生说，虽然数量在慢慢增加，但当前站点
使用循环包装“青流箱”的快递件占比不

到1%。网购达人张女士告诉记者，平均
每天会收到一个快递，但仅有一次收到
用环保箱包装的。“快递员说需要当面签
收收回包装，只能约下班后的时间重新
送。环保是好事，可确实不太方便。”张
女士说。

企业成本增加，消费者“嫌麻烦”
“绿色”包装和包装回收之所以遇

冷，主要原因是企业成本增加，一些回收
站点设置不合理，且消费者配合度不高。

顺丰快递负责人表示，建立循环包装
的发放、回收、报废等体系，要投入更多
的研发尤其是管理成本，同时需要快递
员改变配送习惯。“可降解材料的采购成
本比常规物料贵 1倍以上，目前国家尚
无明确政策扶持，成本压力很大，难以大
面积投放。”

可循环使用的包装由于派送相对麻
烦，降低了配送效率，并不受快递员欢
迎。而对于回收快递包装，多数消费者
表示“不知道最近的派送网点在哪里”

“没听说过包装可以回收，一般就扔在楼
下垃圾箱了”；有的表示“见过，但离家
远，送过去太麻烦”。不少快递企业宣称
将回收点设在了末端派件网点，虽然多
在居民区周边，但一般近的也有一两公
里。

中华环保联合会国际合作部副部长
倪垚介绍，他们曾联合一些机构在一所
大学做过调查，高峰期一小时取件人数
170人，仅有 7人现场拆解，并将包装箱
放入回收箱。

政府、企业和消费者要责任共担
国家邮政局相关负责人表示，到

2019 年 底 ，循 环 中 转 袋 使 用 率 达 到
70%，在 1万个邮政快递营业网点设置
包装废弃物回收装置。

减少快递包装垃圾需要政府、企业、
消费者共同努力。北京印刷学院青岛研

究院副院长朱磊认为，快递业的绿色发
展，可以减少地方政府垃圾处理的压力，
政府应制定有效的扶持政策，帮助企业
降低运行成本，提高企业“绿色”发展动
力。

对于企业来说，应充分认识和承担
社会责任，也需要从长远发展来看待企
业成本。京东方面表示，“青流箱”如
果充分循环使用，保证周转次数并且大
规模推广之后，成本可以低于普通纸
箱。

广州市邮政局相关负责人表示，希
望企业在设立包装回收装置的同时，多
考虑如何鼓励居民配合回收，比如给予
相应的快递优惠券或积分等；京东物流
青流计划负责人高峰介绍，当京东物流
快递小哥上门送货时，消费者将自家用
过的纸箱交给小哥回收，可获得相应的
京豆奖励。

据调查，上海财经大学的一家菜鸟
驿站日均包裹量在 3000 件左右，包装
物二次利用率达到了 40%左右。驿站

负责人葛均国介绍，站点离宿舍较远，
学生们更愿意拆了包装减轻重量，同
时，“从驿站寄件使用回收包装免费，
平均一件快递能节省 5 元包装费。这
是回收率较高的重要原因。”

不管快递垃圾回收工作如何完善，
最重要的还是源头减量。目前，快递还
大量存在包装过度问题，比如多层包装
纸箱和大量使用缓冲物。朱磊认为，这
就要求相关部门对当前物流环境做详
尽调查，在确保快件安全的基础上制定
相应的标准，从源头上减少包装使用
量。

（华 报）

近年来，北京建立了一整套优化营
商环境的体制机制，政府执行力和公信
力大幅提高。

“简政放权”“马上办、网上办、就近
办、一次办”“减税降费”等，是北京市优
化营商环境工作的高频词。

在压减企业经营成本方面，北京让
企业享受到实实在在的改革红利。顶格
实施各项税费减征，今年为企业减税降
费近 1800亿元。营商环境改革直接为
企业节省经营成本达30亿元。

北京优化营商环境的部分创新成果
上升为法规制度在全国推广。北京率先
在全国试点动产担保统一登记系统，将
北京市市场监管部门由《物权法》赋予的
生产设备、原材料、半成品、产品的抵押
登记职能，委托给中国人民银行征信中
心履行，首次在北京市实现两个部门、两

个系统的实质统一。今年 4月 28日，动
产担保统一登记系统正式上线，该系统
按照世行标准建设，大幅降低了企业的
登记成本和环节。这项改革创新成果被
纳入国务院10月公布的《优化营商环境
条例》。

在提高知识产权政务服务水平方
面，“北京除开展知识产权的综合立法研
究外，还确立了专利资助从申请到资金
发放全程中只用‘跑一次’等措施让众多
企业受益。”北京市知识产权局副局长潘
新胜介绍。

营商环境的持续优化，增强了北京经
济的活力、竞争力和创造力。两年来，北
京市累计新增科技型企业超过15万家，
日均新设科技型企业超过200家。营商
环境优化还催生科技创新动力，使创新人
才加速集聚，企业创新投入持续增强。

2019年，我国信息消费规模持续扩
大，前三季度规模近4万亿元。

在规模不断壮大的同时，信息消费
与各领域的融合日益深入，渗透到衣、
食、住、行、娱各个层面，消费形式更加丰
富多元。

今后，通过遴选示范项目、开展信息
消费馆建设等举措，信息消费的潜力将
持续释放。

“当前，我国信息消费保持良好发展
态势，信息消费规模不断攀升。”工信部
信息化和软件服务业司有关负责人指
出，从前三季度发展情况来看，生活类、
公共服务类、行业类和新型信息产品等
四大信息消费领域发展势头迅猛。

信息消费持续扩大，从快速增长的
互联网服务业便可见一斑。今年前 10
月，规模以上互联网和相关服务企业完
成业务收入 9902亿元，同比增长 21%，
增速同比提高 3个百分点。其中，生产
服务、生活服务和公共服务平台规模不
断扩大，收入同比增长22.4%。

前 10 月，信息服务消费占比超过
50%，对信息消费总体增长贡献超过六

成，成为拉动增长的主动力。包括网络
音视频、网络游戏在内的信息服务收入
规模达6561亿元，同比增长22.7%。

如何进一步增强产业供给能力、培
育新兴消费需求，激发信息消费对经济
增长的拉动作用？工信部信息化和软件
服务业司有关负责人透露，下一步将从
供给和需求两方面促进信息消费发展壮
大。

从供给侧来看，制定出台配套措施，
增加产业优质供给，有效支撑信息消费
扩大升级。“下一步将面向 5G、人工智
能、区块链等重点领域，遴选一批发展前
景好、示范效应强的示范项目，树立典型
标杆。”该负责人说，现阶段正在研究制
定《信息消费示范城市建设指南》，引导
各示范城市加快落实各项工作部署要
求，在全国范围发挥示范引领作用。

从需求侧来看，下一步将多措并举
营造信息消费氛围，释放信息消费潜
力。将开展信息消费馆建设，在成熟商
圈集中推广可穿戴设备、虚拟现实、人工
智能等最新产品服务，培育各类前沿信
息消费新业态。 （工 信）

企业嫌贵 消费者怕麻烦

高调推出的“绿色”快递遇冷

“明星展品”去哪了？
———千亿订单背后的—千亿订单背后的““进博进博红利红利””

北京持续优化营商环境
两年来日均新设科技型企业超200家

信息消费规模不断壮大

工信部将推广VR等新产品服务


